

La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 364

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Jueves 8 de Abril de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados, á
precio convencional.

No se devuelven originales

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Dionisio, Alberto, Perpetuo y Santa Máxima.

SANTOS DE MAÑANA.—Santas María Cleofé y Casilda, Hugo y Marcelo.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Real decreto, fecha 3 de Marzo, promoviendo á la dignidad de chantre de la catedral de Cartagena al beneficiado de la misma D. Manuel Mérida Pérez.

—Otro, fecha 8, promoviendo á la dignidad de canónigo de la catedral de Avila al beneficiado de la misma D. Juan Muñoz Díaz.

—Otro, fecha 9, nombrando canónigo de la de Tarragona al de Pamplona D. Francisco Romero Lacalle.

—Otro, fecha 11, nombrando canónigo de la catedral de Orihuela á D. Vicente Lorenzo Fervienza.

—Otro, fecha 22, nombrando canónigo de Coria á D. Manuel González Puerto.

—Otro, fecha 26, nombrando canónigo de Alicante á D. Francisco Hernández y Lucas.

—Reales decretos, fecha 5 de Abril, indultando de diferentes penas á Antonio Merlo Pinto, Marcos Lavín Cobo, José Pinto Rojas, Ramón Bajo Roza, Teodoro Matallanos y Micaela Josefá Otegui.

Gobernación.—Real decreto, fecha 6, disponiendo que el día 2 de Mayo próximo se proceda á la elección parcial de un senador por la provincia de Toledo.

—Real orden, fecha 1.º, confirmando la suspensión de 10 concejales del Ayuntamiento de Villanueva de Vera, decretada por el gobernador de la provincia de Cáceres.

Guerra.—Real orden, fecha 5, aceptando el ofrecimiento de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Cádiz por la asistencia gratuita de los enfermos y heridos procedentes de Ultramar y para prestar todos los servicios facultativos dentro de dicha plaza.

Ultramar.—Real orden, fecha 31, nombrando para el registro de la propiedad de Alfonso VII (Matanzas) á D. Manuel de la Concepción Hernández.

FLUCTUACIONES DE LA OPINIÓN

(De La Epoca.)

Tocó al día de ayer presenciar un conato de retroceso en sentido pesimista en las cuestiones coloniales y, como de costumbre, fué el *Heraldo* el portaestandarte de las impresiones contrarias al interés nacional.

En América Julio Sanguily, recientemente indultado, volvía á ser laborante, cooperaba desde Jacksonville á una expedición filibustera del famoso *Bermuda* y tal vez se encontraba ya en Pinar del Río tratando de ocupar el hueco causado con la prisión de Rius Rivera.

En Filipinas, la campana de Cavite iba á sufrir un alto, y dado caso que el ataque á Malabón y Naig tuviera el éxito que las operaciones sobre Ibus y Novleta, serían indispensables refuerzos de tropas peninsulares para la total pacificación de la provincia.

En las Camaras federales, los senadores *gingoes*, los Morgan y los Allen, formulaban mociones que significan intervención en los asuntos de España y usaban un lenguaje intolerable por lo injusto y descomedido.

Los pesimismos dieron juego, y ayer tarde, en los círculos políticos, discurria-

se con calor sobre todos esos puntos. Cuando llegó el momento de aquilatar las noticias y de desentrañar lo que pudiese haber de fundado en las impresiones explotadas por los adversarios del Gobierno, sucedió lo de siempre; se averiguó lo siguiente: que era falso que el Gobierno hubiese recibido despachos confirmando el reingreso de Julio Sanguily en el gremio de laborantes, y todavía más falso que el antiguo cabecilla se hubiese embarcado para Cuba.

El fundamento único de esa noticia, verosímil siempre tratándose de un filibustero, consistía en que el Gobierno de Mr. Mac-Kinley ha entrado en sospechas de que Sanguily no cumpla como caballero la palabra que empeñó de no ayudar directa ni indirectamente á la insurrección, compromiso de honor que decidió al primero á salir garante de la conducta futura del cabecilla cerca del Gobierno español.

Ya sea porque desconfía de Sanguily, ya porque desee asegurarse de su actitud y contenerle, ya porque se proponga anticiparse á los cargos que pudieran serle dirigidos, el secretario de Estado, Mr. Sherman, ha publicado la declaración del titulado general separatista. Y no se limitaría á eso, según otra versión, sino que, de confirmarse la tendencia á la manigua del antiguo cabecilla, y coincidiendo con el armamento de nuevas expediciones filibusteras, el Gobierno federal, firme en el propósito de imponer el respeto de las leyes de neutralidad, avanzaría hasta proceder jurídicamente contra los miembros de la Junta revolucionaria cubana de Nueva York.

Lamentable sería el acto de deslealtad que se atribuye ó se supone á Sanguily, si bien tratándose de separatistas fanatizados por el odio, tendría, como apuntamos, escasa novedad, y no podría sorprender á nadie; pero, hablando con franqueza, habrá acaso quien juzgue que podría darse por bien empleado aquel acto, si su consecuencia inmediata fuese la de fortalecer y excitar al Gobierno de Washington contra los laborantes y los *gingoes*, de manera que no vacilase en disolver la Junta cubana de Nueva York. Habriase realizado entonces, colaborando Sanguily con su deslealtad, el acto importante á que España aspira desde hace dos años, y que las costumbres y las leyes de la Unión americana no consintieron realizar.

En el Senado de Washington continúa representándose la obra de Shakspeare *Much ado about nothing*, siendo protagonistas los senadores Allen y Morgan. Todo el mundo comprende que no es seria la previsión de la suerte que ha de caberle al cabecilla Rius Rivera; que en nada han de influir las declamaciones de dos ó tres miembros de una Cámara no parlamentaria y sin acción real sobre la conducta de aquel Gobierno en los actos del de España, y que se trata, en suma, de un nuevo alarde de hipócrita sentimentalismo hecho para que se cotice en las legislaturas de los Estados particulares. *Hipócrita*, decimos, pues todo el mundo piensa, al oír esas declamaciones, que no habría guerrillas ni guerrilleros en Cuba, ni peligro más ó menos próximo ó remoto de ver aplicada la ley militar á los jefes hechos prisioneros con las armas en las manos si no hubiese en la Florida y en Nueva York laborantes revolucionarios y *gingoes* dedicados á engañar á los crédulos, á explotar á los dádivosos y á armar expediciones que alimentan la guerra.

Y, por lo que concierne á Filipinas, donde la campaña de Cavite prosigue, conforme á un reciente telegrama del general Polavieja, con igual éxito que comenzó, habiendo tomado el general Lachambre á San Francisco de Malabón, ocurre preguntar á los corresponsales que vuelven á hablar del riesgo de que aquélla se prolongue, juntamente con la necesidad de refuerzos de tropas peninsulares: «siendo, como es, y como esos corresponsales dicen, tan profundamente reservado el general Polavieja, que nadie penetra su pensamiento, está claro que la tal especie no tiene otra garantía más que la harto frágil de las impresiones personales de un corresponsal, á quien puede suponerse mal informado.»

De donde se deduce que, como vimos há poco hacerlo al Sr. Mataix, bien pudiera acontecer que el corresponsal que hoy traduce impresiones pesimistas, reconociese su error mañana.

En cuanto al complemento en el Mediodía de la citada provincia de las operaciones con tanto acierto combinadas por el general Polavieja y con habilidad táctica, con valor y fortuna conducidas por su lugarteniente, general Lachambre, parecemos legítima y fundada la esperanza de que la masa fugitiva que hacia allá se encamina, esté desorganizada y sin energía para prolongar la resistencia.

Los que en Madrid se esfuerzan en propagar el desaliento, tienen á favor de su triste empresa el hecho de que las dos guerras subsisten, pero tienen en contra el de que una de ellas camina rápidamente al desenlace, mientras que en la otra, cuanto constituyó una atmósfera propicia al separatismo se trueca y transforma en perjudicial, cediendo á la justicia y á la constancia de la nación española.

Carta de Madrid

7 de Abril de 1897.

Siguen dominando las impresiones optimistas acerca de la próxima terminación de la guerra de Cuba; pero es el caso que nada en concreto y positivo se trasluce. Dentro de poco saldremos de dudas, porque entre nosotros no suelen mantenerse por mucho tiempo en secreto los sucesos.

En estos días parece que el Gobierno ha recibido varios despachos de nuestro representante en Washington, y que se confirma que el gobierno de los Estados Unidos se halla animado de las mejores disposiciones respecto de España, hasta el punto de que si le presentasen documentos que comprometan á la junta filibustera de New-York por trabajos en favor de los rebeldes cubanos, se instruiría proceso contra la famosa junta. Al propio tiempo se oye que las negociaciones referentes á la naturalización de súbditos americanos en Cuba, que redundarán útilmente para el ejercicio de la acción gubernativa en la grande Antilla.

No está probado hasta la evidencia que el titulado general Sanguily fuese á bordo del vapor «Alejandro Jones», cogido con las manos en la masa por el crucero yankee «Vesubius.» Hace días que se viene diciendo que este cabecilla pensaba volver á Cuba, y que substituiría á Rius Rivera en el mando de las fuerzas de Pinar del Río. Un telegrama de anoche dice que Sanguily se preparaba á trasladarse desde Jacksonville á Fernandina

para ponerse al frente de la expedición filibustera, que á no ser lo ocurrido hubiera conducido á Cuba el «Bermuda.» Otros suponen que Sanguily ha desembarcado ya, uniéndose á los rebeldes, faltando á la palabra empeñada cuando fué hace poco indultado.

De la guerra en Cuba, los despachos dan cuenta de parciales encuentros, como siempre. De Filipinas, que ayer entraron nuestras tropas en Malabón después de tenaz resistencia y de hacernos 120 bajas, lo probable heridos en su inmensa mayoría, y que no murió ningún jefe ni oficial. Las esposas del teniente Rebolledo y del cazador Varela que fueron secuestradas por los tagalos, fueron rescatadas en Malabón. Estas señoras cuentan las muchas penalidades pasadas y que los insurrectos mostraban hasta hace poco gran seguridad en el triunfo, pero que ya les ha invadido gran desaliento. También añaden haber oído que Naig, Santa Cruz y otros pueblos, están dispuestos á entregarse.

Empieza á hablarse mucho de elecciones municipales. Lo general es que los republicanos se retraen y que la lucha (por lo que á Madrid respecta) se concreta á liberales y conservadores. El problema se complica en Madrid, porque liberales y conservadores padecen divisiones en sus propias filas, que los lectores conocen y que son de difícil arreglo. Los conservadores soportan ahora dos disidencias: la de los silvelistas y la de la tendencia Romero-Bosch. En provincias también empieza el movimiento en el cuerpo electoral. El Gobierno sigue trabajando en los asuntos económicos. Cuéntase que por ahora prepara una operación de 60 millones para pago de atenciones corrientes. El Sr. Cánovas estudia los proyectos legislativos y se aspira á separar lo que corresponda á Cuba de lo de Filipinas para simplificar el problema. También se habla del pensamiento de un empréstito de consolidación, para el caso de que se confirmen las previsiones optimistas de Cuba.

De crisis no se dice ya nada, porque es general la creencia de que este Gobierno va á las Cortes tal y como se halla constituido. No resulta cierta la noticia de que el cuadro que robaron en el museo fuera de Murillo ni que tuviera el mérito que se creyó en un principio. Los telegramas de provincias no contienen novedad.

Los asuntos turco-helénicos siguen sin obtener definitiva solución.

Su afectísimo amigo,

EL CORRESPONSAL.

Región

Zaragoza

De El Diario de Zaragoza:

«El día 17 del actual, á las once de la mañana, tendrá lugar en la Casa Consistorial la subasta referente al suministro de la cal común para las obras que el Ayuntamiento practica por administración, durante un año, con arreglo á las condiciones que obran en la secretaría.

—Los soldados pertenecientes á los cupos montados que se hallaban con licencia ilimitada y que se reconcentraron ayer en la zona de Zaragoza, han sido destinados en su inmensa mayoría, á los cuerpos de infantería de esta guarnición.

—El día 10 del actual tendrá lugar la ceremonia de descubrir la lápida colocada en la escuela de la Victoria para honrar la memoria del que fué celoso y digno maestro de la misma D. Epifanio Azcona.

La sección primera del Ayuntamiento ha

acordado ya los detalles al ceremonial que ha de practicarse en aquel acto.»

—Del *Diario de Avisos*:

«La Dirección general de Obras públicas ha aprobado el proyecto para el revestimiento de hormigón hidráulico de la caja del canal en su trayecto de prolongación, autorizando á la vez el anuncio de la subasta de las obras, habiéndose señalado el día 22 de Mayo próximo la correspondiente á los acopios de piedra.

—El Juzgado de instrucción del distrito del Pilar ha desestimado por falta de personalidad, según hemos oído, el recurso interpuesto por el Círculo Tradicionalista, pidiendo la revocación del auto por el que se decretó la clausura del citado círculo.

—El arreglo entre la junta de censalistas y el Ayuntamiento para el pago de lo que á aquellos adeuda la corporación municipal, parece estar en buen camino, supuesto las bases planteadas hasta ahora por una y otra parte no difieren notablemente.

Esta es la impresión que los comisionados sacaron de la reunión de ayer.

En breve volverán á reunirse para concretar las condiciones que han de ser base de la solución definitiva.»

—Del *Heraldo de Aragón*:

«Ayer, con motivo de los sueltos insertos en los periódicos de Madrid de ayer, siguió hablándose de la dimisión del Gobernador civil.

Los amigos de S. E. negaban exactitud á aquella especie, añadiendo que la dimisión se habría presentado con carácter irrevocable, si el Ministro no hubiese aprobado su conducta. Presentarla antes implicaría abrigar dudas acerca de si obró debidamente, y si hubiese tenido el carácter irrevocable, bajo ningún concepto la hubiera retirado.

Lo exacto, pues, es que no ha habido tal dimisión, concluyen los ministeriales á quienes oímos hablar del asunto.

—Se nos ha dicho que la reunión que los señores Roncalés, Gimeno Rodrigo, Lorda y Pamplona celebraron para llegar á un acuerdo en la candidatura de los distritos de las afueras, no ha tenido el resultado apetecido por los que buscaban la unión de los partidos en dichas secciones.»

—El *Mercantil de Aragón*:

«La Academia Calasancia cerrará el curso de sus sesiones privadas, con la que se celebrará el viernes 9 del corriente á las seis de la tarde, disertando el doctor P. Salarrullana sobre el tema «La inducción aristotélica vindicada de las injustificadas censuras de los Baconianos».

La misma Academia prepara para fines de mes una gran velada literaria-musical.

—Ha sido nombrado registrador de la propiedad de Belchite D. Genaro Cavestany González.»

MADRID AL DIA

(De nuestro servicio especial)

CRÓNICA PARIENSE

Carreras de caballos.—La próxima reunión de primavera.—Trabajos para la Exposición.—Atenciones para con la prensa.

Parte 6 de Abril.

Los muchos aficionados que en París tiene la fiesta hipica, viven hoy, como dicen en España, con el alma en un hilo.

Se acerca el día de la gran fiesta, que en París tiene el carácter de fiesta nacional, y el cielo, faltando á sus tradiciones, se presenta en estos días ennegrecido, más como si fuera el horizonte de Turquía, que el claro cielo de Francia, que tiene el color azul en su bandera.

Es necesario vivir algún tiempo en París para percatarse de la gran influencia que entre nosotros tienen las carreras de Longeamps en primavera. No es solo para el dueño de la cuadra que en un momento ve el resultado de todos sus trabajos del año, no es el amor propio joquey, que expone su vida y su reputación, es el interés de las muchísimas personas que viven y dependen del Hipódromo; no es el interés de todo París, que durante mucho tiempo ni hace más que prepararse para aquel día. Los modistos preparan para aquella fecha las creaciones que se encargan de lucir las más célebres demi-mondaines. Los constructores de coches estrenan las reformas y los nuevos modelos. Los guarnicioneros venden para este día todas las existencias, pues es condición indispensable lucir todas las nuevas guarniciones, y sastres, joyeros, sombrereros y cuantas manifestaciones tiene en París el arte y la moda tienen su más espléndida exhibición.

Y á todo esto el cielo de París encapotado, amenazando lluvia, amenazando dejar guardada y deslucir tanta riqueza.

Un ejemplo, para que se vea la importancia que aquí tienen las carreras de caballos.

Toni dane, el célebre joquey, entra á servir la cuadra de Mr. Menier en las condiciones siguientes: 25 pesetas anuales de

suelo, 200 pesetas cada vez que monte un caballo y no gane carrera, 500 si la gana y 5.000 francos cada vez que gane un premio clásico.

He aquí una profesion en competencia á los tenores y á nuestros toreros.

Ya que de preparativos hablamos, no puedo pasar en silencio algunos detalles que se van conociendo de la gran exposición de 1900.

Ya está terminado el plano de los terrenos afectos á las instalaciones.

Estos terrenos que en la pasada exposición ocupaban 28 hectáreas, ocuparán en la próxima nada menos que 40.

Las instalaciones de mecánica é ingeniería donde figuran el automóvil y la bicicleta, tendrán que ser ampliados por la comisaría general en vista del gran número de pedidos.

Una de las grandes dificultades que se presentan, es la de atender á todas las peticiones de las naciones. Del total del terreno se han reservado tres quintas partes para los extranjeros; pero ahora resulta la cantidad insuficiente. España solamente pide 45.000 metros cuadrados para sus instalaciones.

Y conste que aun faltan dos naciones por contestar á la cortés invitación de Francia, que son Suiza y los Estados Unidos.

Mr. Picard, el Comisario de la exposición no ha dejado de tener una atención para nosotros, que debemos agradecerle eternamente.

Ha montado un negociado especial para atender á los representantes de la prensa que asistirán al gran concurso.

Cuando llegue el momento oportuno dirigirá á los Sindicatos y Presidentes de las Asociaciones de la prensa, las invitaciones necesarias, para que autoricen á los verdaderos representantes.

De esta manera se evitarán las intrusiones, y los verdaderos periodistas se verán atendidos y solicitados, y no les faltará ni invitaciones para visitarlo todo ni cuantos medios sean necesarios para la mejor información.

¡Dios se lo pague á Mr. Picard!

En una *braserie*:

Una cocotte á un bohemio.

—¿Y tú de qué vives?

—De milagro.

—¡Vengan esos cinco!—dice la mujer al bohemio—los dos tenemos el mismo oficio.

J. VIQUE.

Notas del día

Pago de haberes en la Diputación

I

La Diputación provincial ha satisfecho á sus empleados los haberes de tres mensualidades, de las innumerables que llevan atrasadas, con lo que mitigarán en parte algunos de aquéllos, las penurias que con santa resignación hace tanto tiempo sufren, y podrán hacer más llevadera la vida hasta la época de recolección que es esperada por los mismos como el naufragio ansia el puerto de salvación.

Para hacer este pago, ha sido preciso que dos señores diputados hayan dado su firma para verificar en la Sucursal del Banco de España, el descuento de la cantidad correspondiente, acto que, en efecto, les honra mucho y es digno de todo encomio.

Pero es bien sensible y por demás censurable, que la Diputación se vea en la necesidad de admitir el crédito particular para evitar que sus probos empleados pasen hambre, siendo así que con una administración nada más medianamente llevada, no habria necesidad, ni mucho menos, de recurrir á tales extremos que, aun cuando solicitados por los interesados como tabla de salvación y aceptado por los favorecedores por espíritu de hidalguía y generosidad, privarse tan necesitados funcionarios del 5 por 100 del descuento que hace aquel establecimiento de crédito, y que encima del 11 que por la ley les corresponde pagar, lleve al 16; sacrificio necesario y sarcástico desinterés que se ven obligados á imponerse.

Si la desatención de otros servicios importantísimos del presupuesto provincial

no lo acusaran; si las necesidades y los apuros que en determinados días, casi á continuo, se sienten en los establecimientos de Beneficencia para dar el necesario é indispensable alimento en aquellos Santos lugares, donde se cobijan los desheredados de la fortuna, desde el tierno hijo abandonado, hasta el octogenario entregado á la caridad oficial no lo delataran, si todo esto que sucede en nuestra Diputación no fuera bastante para justificar la mala administración seguida por la misma, lo patentizaría el acto consentido en favor de los empleados.

Si, es más evidente que la luz, que todo esto es debido á que la Diputación administra mal, á que es pésima la administración que sigue, desde que está gobernada y regida por hombres faltos de la necesaria independencia; desde que el criterio que preside todos sus actos es sugerido, inspirado é impuesto por elementos extraños á la misma; desde que se perdió la noción de que estas Corporaciones son entidades administrativas, y desde que, por malearlo y falsearlo todo, fué convertida en feudo y arma política, esgrimida inicua para vergüenza y baldón de la generación presente; por que no hay que dudarlo, este estado de cosas de la Diputación hará época en la vida provincial, aun cuando ésta fuera perdurable.

Los reclutas del sorteo supletorio de las Zonas de la Península, Baleares y Canarias pueden reclimarse hasta el día 31 de Mayo próximo y los de Ultramar hasta diez días antes del embarco.

La Dirección general del Tesoro ha acordado que hasta las 4 y media de la tarde del día 31, se expidan por estas oficinas los oportunos mandamientos á favor de los que deseen redimirse.

Por Real orden de 13 de Marzo último, le ha sido concedida á D. Toribio Andrés Triollo, Comandante de Infantería, la pensión de 375 mensuales, en concepto de retiro definitivo.

El Ayuntamiento de Sevilla tiene el propósito de adquirir, don destino al cementerio de San Fernando, el magnífico Cristo Crucificado, fundido en bronce, obra del malogrado escultor Susillo.

También proyecta la hermandad del Cristo del Gran Poder la adquisición del modelo de Martínez Montañés, con objeto de elevarle una estatua en el paseo de San Lorenzo.

La Oriental

Con este título se abrió ayer al público un nuevo gabinete fotográfico bajo la dirección del aventajado joven oscense don Emilio Gutiérrez.

Conocidos son del público los excelentes trabajos de fotografía que hace tiempo le han dado justa reputación y que ahora acrecentará por las mejoras introducidas en la instalación y aparatos de su gabinete «La Oriental», Coso alto, 11, entresuelo; por eso no dudamos que el público contribuirá al éxito artístico del aprovechado joven señor Gutiérrez.

De veras deseamosle el logro de sus nobles aspiraciones.

Hállase enfermo de bastante gravedad hasta el punto de haberle administrado los Santos Sacramentos, el distinguido maestro compositor, director de la escuela de música de Zaragoza, D. Raperto Ruiz de Velasco.

Hacemos votos por el alivio del enfermo.

El lunes se verificaron en Loporzano los funerales por el alma del valiente defensor de la patria, Bartolomé Laviña, fallecido poco há en Burgos á su regreso de la campaña de Cuba.

El acto religioso estuvo muy concurrido por parientes y amigos del finado, que de diferentes pueblos de la provincia acudieron á rendir tributo de homenaje á la memoria de Bartolomé, cuya alma haya Dios acogido en su seno.

Los generales Marina y Arizón, que sirven en el ejército de Filipinas, han insistido en regresar á la Península, por causa de enfermedad.

El general Polavieja ha comunicado al ministro de la Guerra que al frente de las brigadas que aquellos mandan quedarán los señores Suero y Pastor.

A Londres acaba de ser llevado el diamante de mayor tamaño que hasta ahora se conoce en el mundo. Fué hallado en Kimberley (Africa meridional); encuéntrase sin tallar todavía, y ha sido justipreciado en 2.500.000 duros.

El procedimiento que se sigue contra los cabecillas Rius Rivera y Bacallao, es el ordinario de guerra.

Háse dicho que esto sea debido á indicaciones de los Estados Unidos, pero el Gobierno ha negado la noticia, que es totalmente falsa, pues el gobierno norteamericano no ha intervenido en nada de esto.

Parece que va tomando cuerpo en Dinamarca el proyecto de celebrar un centenario en 1908 para conmemorar la estancia de los españoles, que á las órdenes del señor marqués de la Romana tomaron parte gloriosa en el sitio de Stralsund, y en la defensa de aquellas islas contra el ataque de las naves inglesas del Báltico.

A este efecto, en Agosto último recibió el señor conde de Peña Ramiro una carta de Dinamarca, suscrita por D. Guillermo Baug, súbdito de la misma nacionalidad, pidiéndole datos para terminar cumplidamente la historia de una expedición que tanta gloria dió á las armas españolas.

El actual gobernador de Madrid, nieto del ilustre caudillo marqués de la Romana, contestará á un cuestionario que el notable publicista dinamarqués Sr. Schimid le enviará muy en breve, pues trata de publicar un libro en que dará cuenta detallada de la estancia de nuestros soldados en el territorio danés, haciendo, con tal motivo, entusiastas elogios del valor y grandes cualidades de nuestro ejército.

En el Puerto de Santa María, se ha presentado un sujeto que se hace pasar por el héroe de Cascorro, por cuyo medio trataba de explotar á algunas personas.

Pero descubierto el engaño por un agente de policía, se han dado las oportunas órdenes para la busca y captura del embaucador, que es un tal José Rodríguez, licenciado del ejército de Cuba y que presenta heridas que dan algo de verosimilitud á su aserto.

Leemos en un periódico:

«En la conferencia que el ministro de Ultramar celebró ayer tarde con el señor Presidente del Consejo, dióle cuenta el Sr. Castellano de ciertos pormenores relativos al decreto que se publicara en breve acerca de las facultades de la Diputación provincial de Puerto Rico en la parte correspondiente á los servicios de comunicaciones, obras públicas, instrucción, beneficencia y sanidad».

El ministro de Ultramar recibió anoche un telefonema de Barcelona, en el que el Sr. Marqués de Comillas le participa que, accediendo á sus deseos y á los del comercio de Cataluña, organiza una expedición extraordinaria para Filipinas que saldrá en este mes para Manila, admitiendo carga y pasaje.

Dicho viaje se efectuará sin subvención del Estado.

En Atenas ha reinado un entusiasmo indescriptible con motivo de la fiesta nacional de la independencia. Con asistencia del cuerpo diplomático se cantó en la Catedral un solemne *Te Deum* con presencia de los Reyes. A pesar de la lluvia, habia una muchedumbre inmensa en las calles, que aclamó frenéticamente al Rey de Grecia y dió vivas á Creta.

El ingreso obtenido por el monopolio en Francia de la venta de tabacos, se ha elevado á 311.878.742 francos, y como los gastos han ascendido á 72 millones, resulta un beneficio del 450 por 100. Se han consumido en Francia 36 millones de kilogramos de tabaco, es decir, un kilogramo por cada habitante francés, al año.

El monopolio de los fosforos ha obtenido un ingreso de 20.115.933 francos, teniendo un gasto de ocho millones; el beneficio ha sido, pues, de 250 por 100. Se han confeccionado 295 millones de fosforos, entre los de cera y los de madera; de los primeros millón y medio, y de los segundos veintiocho millones.

En Lugo se ha cometido un horroroso infanticidio.

Una mujer llamada Carmen López,

por medios que aún no son conocidos, consiguió abortar el día 24 de Marzo último, y desde esta fecha hasta el 31 del mismo mes, tuvo oculto al feto, que contaba siete u ocho meses, en un montón de patatas.

El marido de la Carmen López es un honrado industrial que marchó á Cuba hace algún tiempo, y que desde allí atiende á las necesidades de su familia. La infanticida ha sido presa.

El periódico parisién *Le Soleil*, acogiendo referencias de algunas poblaciones españolas y de otras de la frontera de Francia, concede gran importancia á la agitación carlista, manifestando que, al regresar nuestras tropas de las campañas, después de terminadas éstas, no sería extraño que los partidarios del pretendiente quisieran poner en práctica una intentona fraguada de antemano.

Dicen de Murcia que hasta ahora la cría del gusano de seda marcha en buenas condiciones.

Los huertanos temen un cambio brusco de temperatura, que sería fatal para tan delicado insecto.

Este año será la cosecha de la seda abundante si algún contratiempo no la perjudica.

Expedición científica.—Curiosidad de los yankees

En el Museo de Historia Natural de Nueva York, se hacen preparativos para una serie de importantes expediciones que tendran por objeto la exploración sistemática de ambas costas del Océano Pacífico, en busca de datos antropológicos para conocer el origen de los primitivos pueblos que ocuparon el continente, y saber las relaciones que guardaron con el antiguo.

Las investigaciones durarán seis años y los gastos que ocasionen, calculados en unos 50.000 pesos, los sufragará el Presidente del museo, Morris K. Jesup.

El plan general lo delineará el profesor F. W. Putnam, profesor del establecimiento, pero los trabajos de exploración estarán á cargo del doctor Franz Beas.

Las expediciones serán tres. La primera empezará sus trabajos en el mes actual en el Estado de Washington, Colombia inglesa y Alaska.

La segunda, que como la anterior correrá á cargo de M. Boas, atravesará en Octubre á Siberia, desembarcando sus miembros en el mar de Okhotsk.

La tercera expedición saldrá probablemente en la primavera de 1898 y escudriñará detenidamente las dos costas del estrecho de Behring, buscando huellas del paso que puedan haber dejado las tribus que se supone pasaron por allí de Asia á América.

Actualmente el Museo tiene exploradores de antigüedades en Arizona, la costa del Noroeste, Perú, Bolivia y Méjico.

Es notable la curiosidad de los yankees, después de haber cruelmente exterminado á los descendientes de los aborígenes de piel roja.

Cómo viven las partidas de Gómez

Las fuerzas de Gomez, desde que se encuentran en esta provincia, se alimentan principalmente con carne asada sin sal. Maximo Gomez y muy pocos de sus oficiales, pueden permitirse el lujo de comer moniatos, siendo muy raro el encontrarse.

El gobierno civil con su sistema tan complicado de prefecturas, tiene la obligación de proveer de vegetales á las partidas, y á este fin todos los pacíficos están obligados á trabajar dos dias por lo menos á la semana para atender al suministro de las fuerzas en operaciones.

Este sistema que se implantó en el Oriente, ha dado muy buenos resultados; pero en las provincias occidentales, en las cuales los españoles estan continuamente en acecho y á donde no ha llegado la férrea mano de Maximo Gomez, el sistema ha resultado impracticable. Muchas autoridades civiles han descuidado estos trabajos y las partidas tienen que entregarse al pillaje para poder comer.

Cuando Maximo Gomez acampó en el Camagüey, mandó llamar al prefecto y le ordenó que le suministrase determinada cantidad de vegetales, ganado y sal. ¡Ay del infortunado jefe si no hubiera podido hacerlo, pues á renglón seguido hubiera

tenido que comparecer ante un consejo de guerra!

La carencia de sal para el condimento de las comidas, es lo que más les hace sufrir. Esta falta se debe á la pereza de los cubanos principalmente, puesto que los pacíficos podrian obtenerla en las costas; pero no se atreven á acercarse á ellas por temor á los cruceros y á los cañoneros de guerra.

Dice *El Cantábrico*, de Santander, que estando unos albañiles arreglando una casa en el pueblo de Riocorvo, uno de ellos encontró un bote, é inmediatamente se arrojó desde el andamio en que estaba trabajando y fué á esconderlo en la cuadra.

Como en otras ocasiones se habían encontrado en aquella casa botes con dinero, los otros dos albañiles que trabajaban con el del hallazgo, corrieron tras él, reclamando una parte del dinero que suponían contenía el bote.

El muchacho les dió, por el momento, una onza y una moneda de cuatro duros en oro á cada uno, prometiéndoles además que su padre repartiría la cantidad hallada; pero como esto no sucedió después, los despechados dieron cuenta del suceso á los dueños de la casa, y el asunto estará ya en los Tribunales.

Se calcula que no baja de 24.000 reales dinero que tenía el bote, en onzas de oro y monedas de cuatro duros.

Dice un colega de Santiago que varios amigos de aquella ciudad han adquirido días pasados un billete de la última jugada de la lotería, y como hubiesen examinado la lista de la penúltima jugada, viendo que no había sido premiado lo pegaron á una de las paredes de un gabinete.

Pero ahora resulta que el número está premiado, y á pesar de todos los trabajos hechos por poder despegarlo de la pared no lo han conseguido, á menos que lleven el block de granito á la administración de loterías.

Varios periódicos italianos, especialmente los que se publican en Roma, manifiestan que Su Santidad León XIII ha hecho gestiones cerca de los jefes de dos grandes potencias á fin de arreglar la cuestión de Creta por su mediación imparcial de modo que Creta pase á ser de Grecia sin herir la susceptibilidad de nadie.

Sección Varía

Baturradas

—¡Adiós, chiquio, Celipe! .. ¡No haces caso!
—¡Ora! Pues ¿dónde vienes, Celidonio?
—De dar una vuelteca por los trigos pa mandalos segar dentro de poco.
—Y ¿están guenos?

—Los míos mu majicos.
Pero... ¡ay!... ¡Probecicos de vosotros! Apenas si tenis miaja de alfalce pa untaros este invierno vuestros morros! Ya ves la diferencia...

—Sí; porque eres el hombre de más suerte que conozgo. A tú no te se pierden las cosechas. Sacas provecho hasta de los restrojos. Eres el más rebusto de este pueblo. El más guapo, el más rico, el más güen mozo, el más...

—¡Soo...! Párate, que te vas lejos. ¿Por qué te paice á tú que tengo too?
—Maño, como no sea por lavate con jabón de los príncipes del Congo...

Iba un baturro por la calle un día con los ojos clavados en el cielo, y... ¡zásti! dió un resbalón; se cayó al suelo, y á poco no se estrella en un tranvía. Levantóle un amigo, y dijo:—¿Ves? Me paice que se t'ha ido la cabeza.— A lo cuál, respondióle con viveza: —Chiquio, no; que se m'han ido los pies.

RAMÓN LÓPEZ-MONTENEGRO.

Alcance Postal

Madrid 7 de Abril de 1897.

Guerra de Cuba.—Telegrama oficial

Habana (sin fecha).—General segundo cabo á ministro Guerra:

General Molina operando en el interior Ciénaga, sorprendió en Placer Lizasi embarcación con gente que trataba de huir; hizo varios muertos y destruyó la em-

barcación: la columna un muerto y dos heridos.

Batallón Bailén peninsular, batió ayer en lomos Dichoso (Matanzas) partidas Clemente Gómez y Regino Alfonso, que quedaron dispersadas y abandonaron veinte muertos; la columna tres muertos y nueve heridos.

En otros reconocimientos en Matanzas tuvo enemigo dos muertos, dos prisioneros: columnas un herido.

Batallón Aragón reconociendo loma Taburete, (Pinar), batió grupo é hizo siete muertos y siete prisioneros.

Reconocimientos en su zona por batallón del Infante hizo un prisionero; Balears dos.

Columna Cantabria en Cuevas Vacas batió grupos á los que causó bajas, tuvo dos heridos.

Presentados doce armados y trece sin armas.

En el ministerio de Marina se ha recibido el siguiente despacho oficial.

Manila 7.—Toma de San Francisco de Malabón envío buques para racionar tropas.

En el ministerio de la Guerra se han recibido también despachos oficiales pero hasta ahora en nada amplian las noticias publicadas por la prensa.

Firma de Guerra

La Regente ha firmado hoy los siguientes decretos de Guerra:

Promoviendo á general de división en vacante reglamentaria al general de brigada D. Favio Arana.

—Idem á general de división por méritos de guerra al general de brigada don Nicolás del Rey.

—Concediendo la gran cruz roja del mérito militar pensionada al general de división D. Arsenio Linares.

—Nombrando gobernador político militar de Mindanao al general D. José Martitegui.

—Idem á comandante de la 1.ª división del 5.º cuerpo á D. Favio Arana.

—Concediendo la gran cruz del mérito militar pensionada al general D. Julián Suárez Inclán.

—Promoviendo á general de brigada al coronel de caballería D. Clemente Mateo.

—Idem idem al coronel de E. M. don Luis Moncada.

—Idem idem al coronel de caballería D. Andrés Maroto.

—Disponiendo cese en el cargo de gobernador político militar de Mindanao al general de división D. Luis Cappa.

—Y varios decretos de cruces y recompensas.

El ministro de Marina ha sometido á la firma real los decretos siguientes:

Concediendo la gran cruz del mérito naval al inspector general de la armada Sr. Alzolo y al auditor general de la Habana Sr. Valcárcel.

Insurrección filipina

A última hora se recibe en Guerra el siguiente interesante despacho que detalla el ataque y toma de San Francisco de Malabón

Manila 7.—Capitán general á ministro Guerra:

En los días que división Lachambre permaneció acampada en Noveleta, ha sido hostilizada por enemigo, causándonos siete muertos y treinta heridos tropa.

Como manifesté á V. E., ayer emprendió marcha Lachambre, siendo molestado por fuego enemigo y desde el primer momento, haciendo resistencia á mil quinientos metros: antes de llegar á San Francisco Malabón, donde está encharcado terreno y flancos, tenían que estar apoyados en orillas dos ríos, el Cañas invadible, tropas avanzaron bajo fuego trincheras, media brigada Marina atravesó río Ladrón, y la otra media con la de Arizón, atacó de frente el pueblo. Preparado asalto por artillería, se lanzaron citadas brigadas, encontrando mayor resistencia, que se venció pronto, y enemigo incendió algunas casas del pueblo para facilitar huida; tropas avanzaron hasta orilla izquierda del río Cañas, donde quedó la brigada Marina; en el pueblo se cogieron treinta y ocho prisioneros, dejando 400 cadáveres el enemigo. Defensa fué organizada y dirigida por Andrés Bonifacio con gran empeño de

conservar citado pueblo, por ser el centro del elemento civil.

Considero toma de San Francisco Malabón rudo golpe para insurrectos y de gran efecto moral; se han cogido cañones de bronce y de hierro, lantacas y fusiles de diferentes sistemas. Nuestras bajas 120 tropa, capitán Timoteo Vallés, tenientes José Vázquez, Vicente Aican y Adolfo Barrachina, heridos; teniente coronel Carbó, tenientes Santiago García, Florencio Gancho y Vicente Viscario contusos.

En el pueblo Santa Cruz se vió gran incendio y es posible haya sido desalojado por enemigo. Rescatada viuda y sus tres hijos del capitán de guardia civil de Noveleta. Rebollado muerto al principio de los sucesos.

Prisioneros dicen hay considerable número de vecinos en los bosques, procedentes de San Francisco y dispuestos á presentarse; lo han efectuado ya veinte personas, y al general Marina gran número de familias de Santa Cruz se han acogido á su amparo; obsérvase grupo de 2.000 personas en la orilla derecha del Ladrón dispuestas á presentarse.

Bolsa

Interior, 63,70; Exterior, 76,85; Amortizable, 78,45; Cubas viejas, 94,50; Cubas nuevas, 78,45; Aduanas, 96,30; Banco, 394,00; Tabacos, 209,50.

CAMBIOS

Paris vista, 27'35; Londres, 32'05.

EL CORRESPONSAL.

ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular.)

De Oriente.—Lachambre en Manila.—Frailes asesinados

Madrid 8, 10'15 mañana (núm. 572.)

Dicen de Atenas que en vista de las impresiones poco favorables para solucionar el conflicto de Creta, es posible que se resuelva pacíficamente retirándose las tropas turcas.

Ha regresado á Manila el general Lachambre. Ha sido muy vitoreado y aclamado con entusiasmo. Se ha encargado del mando del Archipiélago.

Conócense los nombres de los frailes asesinados en San Francisco de Malabón: éstos fueren: Causete, Piernavieja, Echegoyen y el lego Matias.

De Cuba.—Weyler.—Despacho Oficial

Madrid 8, 10'15 mañana (núm. 573.)

El general Weyler ha inspeccionado la trocha de Júcaro á Morón, del recorrido é inspección ha quedado satisfecho.

El último despacho oficial de aquella Antilla dice que en varios pequeños encuentros han tenido los rebeldes 42 muertos y nosotros 4 y 13 heridos.

De los Estados Unidos.—En Manresa

Madrid 8, 10'15 mañana (núm. 574.)

En las elecciones de Chicago han triunfado los demócratas siendo derrotados ocho amigos y partidarios del Presidente Mackynley.

La mayoría de los obreros de Manresa se han declarado en huelga pacífica. No hay más noticias.

EL CORRESPONSAL.

SECCION DE ANUNCIOS

RECUERDO DE LA PRIMERA COMUNION

¡3 retratos tarjeta americana, 3 pesetas!

Fotografía de F. Preciado

Miembro de primera clase de la sociedad científica de artes industriales de Bélgica

COSO ALTO, 28, Y PATAQUERA, 13—PLANTA BAJA—Jardines del Casino Sertoriano

Grupos de Colegios y Corporaciones gratis

Tintorería y Quita-manchas

Lavados al seco y quita-manchas al vapor.

Especialidad en colores y negros para lutos.

Viuda de Polo è Hijo

Calle de Lanuza (antes San Martín), núm. 30
HUESCA

CONSULTA ESPECIAL

DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE

Don Julián Zeldin-Seure

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA

Coso bajo, 42, 2.

SE OPERAN CATARATAS

VACUNA FRESCA

Se expende en tubos y placas en el domicilio del médico D. Domingo Ferrer.

Vacunación y Revacunación

Practicase todos los días de dos á cinco de la tarde; se hacen contratos con Corporaciones, Colegios, etc.

NODRIZA

Criará en su casa, fuera de Huesca. Darán razón, Coso bajo, 9, portería.

SE vende una máquina para coser, propia para zapatero ó sastre. D. Francisco Berdejo informará, calle de Vega Armijo, 5 y 7, principal.

CHOCOLATES Á BRAZO

¿Queréis tomad buen Chocolate?

COMPRADLO EN EL ESTABLECIMIENTO DE

MANUEL PARDO, Coso bajo

En éste encontraréis el acreditado chocolate de

Mariano Sánchez Cruzat
JACA

Tan sólo tomarlo una vez es lo bastante para no dejarlo. El rico gusto y aroma que reúne son cualidades que le hace venderse por sí solo, siendo que los más delicados en paladar, adoptan éste por todos los hoy conocidos.

No confundirse, se halla de venta en casa del señor

MANUEL PARDO
HUESCA

CHOCOLATES A BRAZO

LA CERES

EL VIERNES DE DOLORES

Todos cuantos artículos de pastelería y repostería se expendan mañana, serán como los anteriores días de cuaresma con manteca de vacas. Recomendamos nuestras excelentes pastas de viaje y almendra muy superiores á las galletas finas, sobre todo en los días de vigilia.

Tendremos todos los artículos enumerados en los anteriores viernes, elaborados en la madrugada del mismo día.

Pastel Langostino fresco

LA CERES

25—COSO ALTO—25

GLANDARIO ó café de salud

Marca TORRE DEL ORO

Recomendado por todas las eminencias médicas

Higiénico, agradable y económico —50 céntimos peseta el paquete de 1/4 de kilo y 25 céntimos el de 1/8.—Fabricantes: Esteban Martínez y C.—Agente general en España, PONS, Cortes, 256, BARCELONA.

Depositorio en Huesca: D. MARIANO MIRAVÉ

NOTA.—Sigue la venta de las aguas de Loches, Carabaña, Rubinac, Vichy, Panticosa, Paracuellos, Mondáriz, Sobrón, Marmolejo, Carlsbach, Arro, Estadilla, etc.

SINGER

Avisa al público haber recibido una gran remesa de carretes de hilo superior, 500 yardas, que vende á 30 céntimos carrete.

Sus célebres máquinas para coser para las familias y para toda clase de industrias, sigue cediéndolas por plazos semanales, mensuales ó trimestrales con importantes descuentos al contado.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio.

Sucursal en Huesca, Coso alto, 10

Librería del Salón del Heraldo

EL ECO DE LA MODA

Periódico interesante para las señoras

Figurines, patrones recortados, modelos de la última novedad.

SUSCRIPCIÓN EN PROVINCIAS

Seis meses.....	5 pesetas
Doce id.....	9'50 —
Número suelto.....	0'20 —

Dirigirse al Agente del Heraldo de Madrid don Esteban Valero, Mercado, 5, tienda.

Almoneda

Se hace de varios muebles, por tres días, en la calle del Coso alto, 83, segundo piso.

Pastos

Se arriendan por uno ó más años los de verano y aborral de toda ó parte de la par-dina de Nofuentes, término de Salinas de Jaca. Dirigirse al administrador D. Bartolomé Morlans en Murillo de Gállego.